

les mandarins, et les adieux ne se firent pas sans attendrissement de part et d'autre¹. »

De l'archipel des Lieou K'ieou, l'*Alcmène* se rendit aux Chousan.

Quand les missionnaires eurent débarqué, au milieu d'une foule considérable de curieux, ils furent conduits tout droit à la bonzerie de Tou-maï (le vrai nom de Po-tsoung), qui fut la demeure ou plutôt la prison affectée désormais à leur résidence ; d'abord traités avec beaucoup d'attentions, ils ne tardèrent pas à être l'objet d'une surveillance tracassière. Deux frégates anglaises, le *Samarang* en juin 1845, et le *Royalist* en août, firent une courte apparition aux Lieou K'ieou.

Rappelons que c'est au début de l'apostolat de M. Forcade qu'arriva à Nafa le docteur BETTELHEIM, fondateur de la mission protestante, qui débarqua le 2 mai 1846, venant de Hong-kong.

Le 1^{er} mai 1846 arrivait le navire de guerre la *Sabine*, commandant GUÉRIN, avec un nouveau missionnaire, M. LE TURDU, qui, suivant les instructions de l'amiral Cécille, ne devait être débarqué que sur la réquisition de M. Forcade ; celui-ci écrivit en conséquence au commandant de la *Sabine* :

« Bien que je ne puisse encore considérer comme certain le séjour définitif de M. Le Turdu dans ce royaume, plein de confiance dans l'habileté connue de M. l'amiral Cécille et dans son dévouement à la cause de nos missions, rassuré d'ailleurs par ses récents

1. Campagne de l'*Alcmène* en Extrême-Orient (1843, 1844, 1845 et 1846). D'après le Journal du commandant FORNIER-DUPLAN. (*Bull. Soc. Géogr. Rochefort*, 1908, janv.-mars, pp. 20 à 34.)